南山だより

東京都港区元麻布 3-8-15 TEL03(3403)5773 FAX03(3408)4532 MAIL:nanzan-es@minato-tky.ed.jp

今夏の家庭菜園から学んだこと ~ 教育の営みを考える ~

今夏は8月1日に梅雨が明けました。前日の終業式で私は子供に「コロナ禍ですが、自分で考えて行動する楽しい夏休みを過ごしてください」という話をしました。みなさんの24日間の夏休みは、いかがでしたか。

私は不要不急の外出を避け、充実した生活にするため、2月から家庭菜園(きゅうり・トマト・モロヘイヤの栽培)に取り組みました。まずは、種をまく前の土づくりから始まります。土は野菜を育てるうえで大切なものです。種まきの時期や成長のはやさ、収穫時期・収穫量は野菜によって異なります。また、毎日、朝夕の水やりは欠かせません。そして、適時の追肥、害虫から守るための対策もします。こうした苦労は、野菜の成長を通じて私の中で、やがて楽しみや喜びに変わり、自分で育てた野菜の形はどうであれ、その味は格別でした。さらに、家族からの「ありがとう」「おいしい」の言葉は、何よりもうれしかったです。その言葉を聞いて「また作ろう」という気持ちにもなりました。私は家庭菜園の取組を子供の教育に例えて、下記の言葉に置き換えて考えました。

野 菜…子 供 種まき…4月 土づくり…子供にとっての栄養源(家庭・地域・学校) 成長のはやさ…子供の関心、意欲、態度 害虫の駆除…子供の安全と安心 水やりや肥料…子供に必要な知識や技能の定着、思考、判断、表現の向上 収穫時期・量…目標の達成(成果)、家庭(家族)や学校(教員)の喜び

どうですか。家庭菜園の収穫は、先の見通し(種まきや収穫の時期)と様々な取組(土づくり・水やり・追肥・摘芯・摘花)なしにはできません。この家庭菜園の取組を通して、私が感じたことは、野菜を育てることが子供を育てる教育の営み(意図的、計画的、継続的にすすめていくこと)に似ているということです。子供の成長は様々です。子供が成長する過程において、周りの人がどのように関わっていくかが大切です。この関わり方は、上記枠内の家庭菜園の例えと同じです。収穫した野菜をみんなから「ありがとう」「おいしい」と言ってもらうことは、我が子(野菜)をほめてもらうことと同じで、家族や教員(野菜を育てた人)にとってもこのうえない喜びです。

今後、学校は様々な制約の中で教育活動を確実にすすめていきます。保護者や地域の方々の理解と協力を得ながら、学校は家庭菜園の取組同様、「子供(野菜)のために何ができるか」「子供(野菜)をどう成長させていくか」を大切にして、下記の行事を計画しています。行事の詳細は、後日配付するお知らせをご覧ください。 2 学期もどうぞ、よろしくお願いします。

<音楽会の代替行事> ※ 低・中・高学年に分かれて、音楽に慣れ親しむ活動を予定しています。

10月 2日(金) 江原陽子さんとの音楽の集い (NHKうたって・ゴーの歌のおねえさん、

日本フィル夏休みコンサートに歌と司会で出演 等)

<運動会の代替行事> ※ 短距離走と表現を学年ごとに行います。保護者の参観は可能です。

10月31日(土)体育発表会(1.3.5年) 8:45~11:10

11月 7日(土)体育発表会(2.4.6年) 8:45~11:10

<展覧会> ※ 3密を避け、工夫して実施します。

12月 4日(金)5日(土)

安全教育 • 避難訓練

避難訓練担当

今年度も毎月の避難訓練や安全指導で児童の防災意識を高め、「自分の命は自分で守る」という意識を高められるよう指導を行っています。6月は、地震を想定しての訓練、7月は火災を想定しての訓練でした。それぞれの訓練では児童一人一人どのように対処し、自分の命を守ればよいのかを考えながら取り組むことができました。

学校では、各学級での訓練の事前事後の指導をしっかり行うことで、事前に学んだことを訓練で生かす、事後に学んだことを振り返り、次に生かせるようにする、ということを繰り返し行っています。ぜひ御家庭で地震が起きたら、火災が起きたらどうする



かなどについて話し合って児童の「自分の命は自分で守る」という意識を学校と家庭で連携して高めていかれるよう、御理解と御協力をお願いします。

たてわり班活動・異学年交流

特別活動主任

南山小学校では、1年生から6年生までの各学年において14班のグループをつくり、学年を越えて たてわりに班を編成しています。

活動内容は月に1回、集会委員会が企画をして行うゲームやクイズにたてわり班で取り組んでいます。また、年に3回あいさつ運動を行っています。しかし、1学期は実施できませんでした。そこで、6年生

が南山小学校をあいさつで溢れる学校にしたいという思いから、 自分たちで企画をして少人数であいさつ運動に取り組みました。 6年生の素晴らしいあいさつを見て、学ぶよい機会となりました。 今年度はソーシャルディスタンスを守り、工夫をして異学年交流を実施していきます。

異学年で活動する場を通して、上級生には下級生を思いやる気持ちを、下級生には上級生のよいところを見て学ばせ、お互いを思いやる心やコミュニケーション力を育てていきます。



8月・9月行事予定

8月25日(火)始業式16日(水)保護者会26日(水)給食始 委員会 ステップ始23日(水)クラブ31日(月)たてわり班顔合わせ1組28日(月)音楽朝会1組9月1日(火)たてわり班顔合わせ2組29日(火)音楽朝会2組

5日(土) 避難訓練 引取り訓練

14日(月) 集会 1 組 15日(火) 集会 2 組

9月生活目標

しせいを正して文字を書こう